
是次論壇提供了交流與分享的平台，希望
業界深入探討香港醫生在大灣區的機遇和挑戰。

全國政協副主席梁振英、醫務衞生局局長盧寵茂、
廣東省衞健委副主任汪洪濱等出席論壇。

籲業界多到內地交流
全國政協副主席梁振英認為，近期，大灣區居

民 「異地求診」 的現象會越來越明顯，過去比較多
內地病人來香港求診，現時香港人也多到內地進行
體檢或牙科檢查。而這樣的流動十分平常，如同香
港市民跨區活動。他指出，香港與內地合作最大問
題就是 「不知道」 ，香港要有人去研究內地的具體
市場情況，期望本地商會、專業團體，可以身體力
行前往大灣區內地城市與業界進行面對面交流。與

此同時，內地人亦應了解香港的情況。梁振英形
容，香港是一個細小的工具箱，對內地來說，可能
有很多未見過的工具或可以發揮不可替代的功用，
但內地相關人士可能未懂得用，所以香港應主動介
紹自身所長。

醫務衞生局局長盧寵茂表示，特區政府將發揮
香港醫療優勢，發展醫療創新樞紐，實現 「好藥港
用，研發惠民；創科轉化，產業發展」 。特區政府
正研究成立 「香港藥物及醫療器械監督管理中
心」 ，將藥械科技監管結合，實現優化專業資源配
置並發揮協同效應。中心將支援創新產品審批，推
動藥械科技進步，讓患者有機會體驗新療法及藥

物。另外，香港正積極尋求加入 「國際醫藥法規協
調會議」 （ICH）。在中央政府和國家藥監局的支
援下，香港已於2023年10月31日獲正式通過成為
ICH觀察員，目前距離成為正式成員尚有幾個階
段，特區政府的目標是將香港發展成為國際藥械權
威機構。

打造香港成國際藥械權威機構
廣東省衞健委副主任汪洪濱介紹，香港醫師在

內地的行醫方式共分為短期行醫與長期執業兩種。
其中，短期行醫須由內地醫療機構邀請或聘用，行
醫時間最長為三年到期可繼續申請，次數不限，單

次審批後只能市域內執業。而長期執業需要醫師獲
得內地醫師資格證，註冊後可在廣東省域內執業。
在申請時，醫師需遞交個人資料、內地醫療機構材
料，以及無刑事犯罪紀錄證明材料、香港醫師行醫
執照、在港執業範圍證明材料等。他表示，廣東省
衞生健康委將加大與香港在醫療領域的合作力度，
全力推進粵港衞生健康事業協同發展，共建健康大
灣區。

香港中華醫學會會長陳真光在歡迎辭中表示，
香港作為國際都會有許多優秀醫療專家及先進的醫
療管理經驗，隨着大灣區的發展，香港醫生在大灣
區的作用越來越重要。
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由香港中華醫學會主辦，大灣區香港醫生
協會協辦的 「香港醫療界融入大灣區的機遇和
挑戰」 醫學論壇昨日下午在香港舉行。論壇內
講者圍繞香港醫療發展願景，最新跨域醫療情
況和規管，香港醫生在灣區服務機遇和挑戰等
進行討論。

醫務衞生局局長盧寵茂表示，香港有很多
大學及科研機構科研基礎雄厚，特區政府正研
究在河套區建立 「一站式」 醫藥臨床研究所，
當有新的科研產品時，便可以在這裏進行統
籌，隨後在大灣區進行研發，從而同時獲得內
地及國際的審批，實現同步上市。

河套擬建一站式醫藥臨床研究所
融入大灣區機遇和挑戰醫學論壇 梁振英盧寵茂出席

大公報記者 義昊
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【大公報訊】記者華英明報道：國泰航空就聖誕節
長假出行高峰期的營運受阻，導致航班營運受影響或取
消，對乘客致以歉意。國泰航空表示，向顧客保證，農
曆新年出行高峰期間的航班服務將如常運作。

國泰航空表示，已檢視航班時間表，並增加候命機
師數目以提升營運可靠性。於1月及2月餘下日子，將每
日整合平均六對航班，主要集中在每日班次較頻密的航
線，並會盡快聯絡受影響乘客，安排他們轉乘其他時間
最接近的航班，或提供退款。

國泰就聖誕節長假出行高峰期的營運受阻，導致少
量航班營運受影響或取消，對乘客致以歉意，又表示已
從中汲取經驗，除上述短期措施外，將作出相應改善，
確保未來航班運作穩定。

國泰集團行政總裁林紹波表示，已採取措施，確保
國泰航空的航班服務在農曆新年旅遊高峰期間運作如
常，外遊港人及訪港旅客都可安心按原定計劃出行。

國泰增候命機師數目
確保新春服務如常

▲國泰航空表示，就聖誕節長假航班營運受影響或取
消，對乘客致以歉意。

中大GPS10周年 學生及校友交流分享

醫科生冀研發無創醫療機械人



【大公報訊】記者趙之齊報道：香港中文
大學（中大）醫學院的 「環球醫學領袖培訓專
修 組 別 」 （Global Physician-Leadership
Stream，簡稱GPS）自2013/14學年推出，於
1月6日舉辦GPS創立十周年大會，衞生署署長
林文健醫生擔任主禮嘉賓，300多名賓客齊聚
一堂。現場有三名GPS的在讀生及畢業生，分
享他們就讀該課程的體驗和收穫。有中學生表
示 「很受鼓舞」 ，希望自己未來亦能學醫服務
大眾、立志幫助貧困的人。

扮「便便」宣傳健康知識
想像過嗎？未來醫生只需操縱遙控台，便

可藉機械人的手臂精準完成一台手術？就讀於
GPS醫科六年級的林子朗入學後便師從外科學
系趙偉仁教授，參與研發這類醫療機械人。他
在四年級便對機械人進行臨床前測試，完成人
生中的第一宗手術，亦希望未來成為一名外科
醫生之餘，也可以作為研究人員，協助研發更
精準、無創的醫療機械人。林子朗向傳媒表
示，即便這條路 「好長好艱辛」 ，但他 「現在
亦好有決心」 。

2019年從GPS畢業的陳劻晴扮成棕色的
「便便」 走上台，引發全場歡笑。熱愛唱歌跳
舞的她，將靈動的創造性融入醫學領域。她於
2016年參加科普相關競賽，穿着這身服裝，向
大眾科普患有結腸癌時大便可能有血液或黏
液，亦可能出現便秘、腹瀉或排便頻率的改
變。她表示，第一次穿上這套服裝 「有點尷
尬、擔心會遇到負面的反饋」 ，但導師一直鼓
勵她要 「找到自己的聲音」 。

在比賽中取得了總冠軍後，陳劻晴開始探

索將創造力運用於醫學更多方面──她以這身
裝扮，為孩子舉辦健康講習班，教導他們健康
飲食及排便知識；製作繪本展示醫生的生活，
減少孩子對醫院的恐懼；還去到四川，為當地
的孩子傳授衞生知識及災難準備方法。她表
示，作為一名醫生不僅要給出診斷和開藥，更
要 「用心對待病人，與每一位病人建立聯
繫」 。

在學時創建「關愛社會醫生聯會」
同樣為2019年畢業生的李罡毅亦分享自

己在讀書期間便已創建 「關愛社會醫生聯會」
的經歷。他向傳媒表示，該慈善機構目前在本
港提供包括中西醫合璧、婦女健康及精神健康
等方面的慈善服務，包括舉行中西醫健康教育
講座，聯動中西醫不同策略為病人提供服務及
舉辦中西醫學者座談會等。對於GPS帶給他的
眼界提升及網絡支持，他表示很感恩。

GPS在基本醫學課程外，亦提供個人化指
導，安排領袖培訓工作坊、本地和海外實習、
臨床研究及人道考察等學習機會，培育具有全

球視野的醫學生。現場有許多有志學醫的中學
生聆聽，就讀中六的李同學聽完覺得 「好有啟
發」 。她表示，自己平時需要經常去醫院接受
物理治療， 「受到醫生的幫助後，都想如果自
己有能力要幫回其他人」 ，因此立志學醫。她
希望未來也能去到落後的地方幫助貧困的人，
亦表示會為此努力提升成績、加強自己的同理
心。

同樣就讀中六的許同學表示，起初以為
GPS這些 「好勁」 的人都只喜歡做科研，但在
現場了解到他們亦做很多事回饋社會，很受鼓
舞。她覺得陳劻晴扮成 「便便」 去科普很新
穎，希望未來也能這樣自信地去幫助和影響別
人。

對於想讀醫的中學生，林子朗寄語 「最緊
要是要讀好書」 。他表示，讀書不僅積累知
識，更鍛煉人 「捱過難關」 的精神，且醫生要
不斷精進自身知識水平和技術，才不會辜負病
人的信任。他亦鼓勵想讀GPS的學生要 「有夢
想」 ，相信即便是天馬行空的想法，亦有機會
在GPS教授的協助下踏出第一步。

大會上，衞生署署長林文健醫生致辭
表示，身為中大的畢業生，他為眾多從

GPS畢業投身公共衞生、醫療服務、科研、教育及人道主義
教育等範疇的師弟妹感到自豪。GPS旨在栽培學生未來在醫
療、科研等界別擔當領導角色，林文健亦表示，領導角色
「不是由職位高低來決定的，而是由個人行動和對他人生活
的影響定義的」 。

中大醫學院院長陳家亮致辭表示，看到每位學生以獨特
的方式茁壯成長而覺得溫暖，亦提出隨着醫療科技的進步、
人工智能的應用及新發傳染病的出現，醫學教育必須不斷
革新求變。他在會後接受傳媒訪問表示，提升香港醫療水

平的其中一點是將醫療創科的提升帶給市民。他指
出，香港欠缺的不只是醫生，而是有心去服務貧苦

大眾的醫生。因此，GPS收生並不只是以成績作為門檻，亦
看重面試過程中學生展露的性格，注重其是否 「有心」 服務
大眾。

陳家亮表示，GPS項目未來亦會多方面發展，除醫療機
械人這類 「摸得着」 的項目，亦有細胞分析、癌症生物標記
等實驗室項目。如今政府提出將香港打造成醫療創科中心，
陳家亮亦很開心該課程能配合到政府的策略。

陳家亮指出，GPS打造了一個遼闊的平台，讓有不同理
想的學生各展所長，為其量身提供人道救援等相關學習機
會， 「不會有兩個學生走一模一樣的路」 。他希望學生能學
以致用，亦認為完成這六年的課程 「不過只是個開始」 ，寄
語學生若想成為行業的領袖 「要先學習謙卑、從低做起」 。

大公報記者趙之齊

▲香港醫生目前可申請在內地短期或長期執
業。

◀ 「香港醫療界融入大灣區的機遇和挑戰」
醫學論壇昨日在港舉行，探討香港醫生在灣
區服務的機遇和挑戰。

大公報記者林良堅攝

院長：培育有心服務貧苦大眾的醫生

▲ 陳 家 亮 表 示 ，
GPS收生看重學生
是否 「有心」 服務大
眾。
大公報記者趙之齊攝

【大公報訊】記者華英明報道：勞工及福
利局局長孫玉菡昨日表示，截至去年11月底，
高才通計劃接獲五萬多宗申請，批出4.7萬宗，
當中已領取簽證的個案有四萬個，已有三萬人
來港，他形容計劃成功。

孫玉菡昨日在一個電台節目表示，本港最
大吸引力在於 「一國兩制」 的制度優勢，有法
律、金融及社會制度具吸引力，本港搶人才但
不會提供金錢或房屋，但可提供他們來港發揮
的機會。對於已到外地生活的香港人，孫玉菡
說雖然沒有統計數字，但逐步見到不少人回
港，強調香港歡迎自己人，香港是他們的家，
有很多機會，如認為香港發展更好，希望他們
回港。

孫玉菡表示，本港現時生育率為0.9，屬低
水平，當局盡量在託兒等方面幫忙，認為生育
對本港至關重要。至於老齡化社會下的就業問
題，他指出，65歲並不老，很年輕，如他們有
活力、有經驗，可工作至70多歲，認為當社會
長者比例較多，有能力及活力的長者應出來工
作或當義工。

由心出發


